

## CENTRO UNIVERSITARIO DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO (CUCID)

---

**L**a Fundación Canaria Universitaria de Las Palmas (FULP) tiene desde septiembre 2006 una nueva unidad: el Centro Universitario de Cooperación Internacional para el Desarrollo (CUCID). Este Centro está gestionado conjuntamente con la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC) y nace con el objetivo de potenciar y canalizar las acciones de cooperación internacional para el desarrollo de la ULPGC y de la FULP.

### ¿Por qué crear un Centro Universitario de Cooperación Internacional para el Desarrollo?

Prácticamente, desde la creación de la ULPGC se realizan acciones solidarias y proyectos de cooperación internacional para el desarrollo con los pueblos más cercanos, efectuando numerosos proyectos principalmente en África y América Latina en diversos sectores. Debido al aumento de estas acciones de cooperación desde nuestra universidad, el Vicerrectorado de



Relaciones Internacionales y Cooperación adquirió el compromiso de apoyar y promover este tipo de acciones desde la ULPGC.

Es a partir de 2002 que la Cooperación para el Desarrollo es considerada como parte de la acción institucional mediante la incorporación al plan estratégico de la Universidad y se comienza a gestar la creación de una unidad de coordinación.

Asimismo, la FULP, como cauce para la cooperación entre la ULPGC, instituciones públicas y privadas de distinta naturaleza y la sociedad en general, integra en sus estatutos la labor de estimular, apoyar y ejecutar acciones de cooperación. De esta manera, favorece la transferencia de conocimientos generados por la Universidad a las ONGDs, la Administración Pública y la empresa, con el fin de fomentar el desarrollo sostenible humano, social y económico en países terceros, contribuyendo así a la erradicación de la pobreza.

#### **La creación del CUCID**

El interés de la ULPGC y la FULP en potenciar, mejorar y aumentar el alcance de sus actividades como agentes de cooperación internacional para el desarrollo, se materializa con la puesta en marcha del CUCID, como centro de gestión mixta.

De esta forma se confirma el compromiso de ambas instituciones para reducir las desigualdades existentes con los países más desfavorecidos, especialmente aquellos del entorno geográfico y cultural de Canarias.

Esta apuesta en común, unificando medios y recursos, hace que el CUCID se vea reforzado y favorecido, por un lado, por las relaciones internacionales, convenios y capacidad organizativa de la ULPGC y, por otro, por las relaciones institucionales, la experiencia y la capacidad de gestión de la FULP.

#### **¿Con qué objetivos nace el CUCID?**

Con el fin esencial de mejorar las condiciones de vida de países que sufren algún tipo de desigualdad socio-económica y fomentar su desarrollo y un crecimiento económico sostenido a partir de sus propias capacidades.

Los objetivos generales del CUCID dentro de sus capacidades son:

- Canalizar el potencial de la ULPGC y la FULP como agentes de cooperación al desarrollo.
- Potenciar la participación de la sociedad canaria en proyectos de cooperación para el desarrollo.
- Contribuir a la formación, sensibilización y solidaridad de la comunidad universitaria en particular, y de la sociedad en general, en el ámbito de la cooperación para el desarrollo.
- Promocionar las acciones de voluntariado internacional por parte de la comunidad universitaria y de los jóvenes canarios.
- Impulsar las relaciones de Canarias con los agentes implicados en la cooperación al desarrollo a nivel nacional e internacional y especialmente con las entidades locales de los países en vías de desarrollo.

### ¿Como desarrolla el Centro sus actividades?

Las actividades que realiza el Centro se pueden agrupar en las áreas de actuación siguientes:

#### 1. Proyectos de cooperación

A través de esta línea de actuación se fomenta la participación de los expertos de la ULPGC, agrupados en más de un centenar de grupos de investigación, en proyectos de cooperación para el desarrollo.

El potencial de la ULPGC como agente de Cooperación Universitaria para el Desarrollo es muy amplio, aglutinando ya una significativa experiencia en el diseño y ejecución de proyectos en África e Iberoamérica, en áreas como la Educación Superior, Ecoturismo, Economía y Empresa, Ciencias y Tecnologías Marinas, Acuicultura, Desarrollo Rural, Veterinaria, Sanidad, Medioambiente, Aplicación de las Nuevas Tecnologías, así como las acciones que han venido desarrollando las cuatro Cátedras UNESCO de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Además, gracias a la convocatoria anual denominada "Proyectos Semilla", la universidad estimula la puesta en marcha de futuros proyectos en el ámbito de la cooperación para el desarrollo por parte del profesorado de la ULPGC mediante la concesión de ayudas económicas para los estudios previos a la formulación de proyectos. En su primera convocatoria se presentaron 21 proyectos, a los que se concedió una ayuda de entre 1000 y 2000 €.

#### 2. Asistencia técnica

El CUCID presta asesoramiento técnico para el diseño, ejecución y gestión de proyectos, presentación de propuestas a licitaciones internacionales así como apoyo para la búsqueda de financiación para la realización de proyectos de cooperación.

Esta unidad se establece como un punto de gestión directa e indirecta de proyec-



tos, con técnicos cualificados para el seguimiento y apoyo durante todo el ciclo de proyecto (desde la formulación a las evaluaciones finales, pasando por la presentación de los documentos). Además cuenta con la unidad de gestión administrativa y contable de la FULP, que trabaja bajo el aval y la garantía del Sistema de Calidad ISO 9001.

También se esta desarrollando en este área una

nueva vía de cooperación con el sector privado fomentando la Responsabilidad Social Corporativa de las empresas canarias. Gracias a esta nueva actividad, el CUCID pretende sensibilizar al sector privado sobre las acciones de desarrollo e impulsar a las PYMES a realizar acciones empresariales responsables en el ámbito de la cooperación internacional.

zadas por otros organismos. Entre todas ellas, cabe destacar el I Master Universitario de Cooperación al Desarrollo de la ULPGC que se imparte en Canarias desde octubre de 2006, como primeros estudios reglados para la formación de profesionales en el ámbito de la cooperación para el desarrollo desde nuestro archipiélago.



### 3. Formación y sensibilización

En este área se pretende concienciar a la comunidad universitaria en particular, y a la sociedad canaria en general, sobre los problemas de los países pobres a la vez que formar a personas capaces de trabajar para la erradicación de la pobreza y del desarrollo sostenible de estos países.

En esta línea, han sido numerosas las conferencias, jornadas, seminarios y cursos que ha organizado el CUCID, participando y colaborando en otras tantas actividades reali-

### 4. Voluntariado Internacional

Entre nuestros objetivos, está el de promover la participación de la comunidad universitaria, especialmente de los estudiantes, y de los jóvenes canarios como voluntarios en acciones de cooperación.

Son diversas las acciones de voluntariado internacional que se impulsan desde el CUCID. Cabe destacar las implicadas en la incorporación de jóvenes canarios a proyectos que desarrollan organismos internacionales, como la participación de universitarios

de la ULPGC en proyectos de Naciones Unidas dentro del Programa de Voluntarios Universitarios o la participación de jóvenes entre 18 y 25 años en el Servicio de Voluntariado Europeo.

Además, la ULPGC posee un programa propio específico para apoyar la participación de universitarios, mediante aportación económica, en proyectos en países con bajo nivel de desarrollo humano. Una de las

modalidades incluidas en este programa incentiva la realización de Estudios o Proyectos Fin de Carrera (PFC) en el ámbito de la Cooperación Internacional para el Desarrollo.

mental para el correcto desarrollo de las labores de los voluntarios, por lo que todas las acciones que se realizan desde el CUCID en esta línea vienen acompañadas de un itinerario formativo específico. A nivel general, se imparte un Curso Introductorio al Voluntariado Internacional con carácter anual integrado en el Programa de Formación de Voluntarios que organiza cada año la Plataforma ULPGC-Solidaria.



modalidades incluidas en este programa incentiva la realización de Estudios o Proyectos Fin de Carrera (PFC) en el ámbito de la Cooperación Internacional para el Desarrollo.

No hay que olvidar que la formación es una parte funda-

### 5. Cooperación Universitaria Institucional

El desarrollo y fortalecimiento de los sistemas universitarios es clave para garantizar un crecimiento endógeno y sostenible basado en el conocimiento y la

innovación de la sociedad. Desde este punto de vista, el CUCID canaliza las capacidades de la ULPGC y la FULP para ponerlas al servicio del refuerzo institucional de los centros de educación superior e investigación de los países en desarrollo.

Una muestra de las acciones enmarcadas en esta área son aquellas que se han desarrollado hasta el momento como: programas de formación de doctores en origen o en destino, el asesoramiento en la puesta en marcha de titulaciones universitarias, los intercambios de estudiantes y docentes, la elaboración y aplicación de programas de formación académica y profesional orientados a la demanda del mercado laboral, sectores productivos y otros sectores de desarrollo.

Estas acciones se ven auspiciadas por los más de 100 convenios que amparan las buenas relaciones de nuestra universidad con instituciones de educación superior en África y América Latina. Además, son múltiples los programas de cooperación en educación superior para países en desarrollo en los que participa activamente la ULPGC, como el Programa Alfa y el Programa Tempus de la UE, el Programa de Cooperación Interuniversitaria con Iberoamérica, PCI, de la Agencia Española de Cooperación Internacional. También participa en varios proyectos de cooperación institucional dentro de la Iniciativa Europea Interreg IIB, como la implantación de la Universidad Pública de Cabo Verde, la formación de formadores (profesores y téc-

nicos universitarios) caboverdianos, o la formación de doctores y postgraduados africanos.

### Perspectivas de futuro

A pesar de su reciente creación, el CUCID gracias a la diversidad de sus actividades y a la calidad de sus acciones, ambiciona ser un Centro de referencia en cooperación para el desarrollo en Canarias. Para ello, pretende ampliar su red de socios, sobre todo en los países en desarrollo, para poder responder con aún más precisión a las demandas de los países en los cuales se desarrollan sus proyectos. Además, espera poder iniciar contactos con empresas para realizar acciones de Responsabilidad Social Corporativa en los países del Sur.



### datos de contacto

***Centro Universitario de Cooperación Internacional para el Desarrollo***

Fundación Universitaria de Las Palmas  
C/ Juan de Quesada, 30  
35001- Las Palmas de Gran Canaria

Tlfonos: +34 928 45 74 71  
+34 928 45 96 65  
Fax: +34 928 45 74 78

e-mail: [cucid@fulp.ulpgc.es](mailto:cucid@fulp.ulpgc.es)

web: <http://www.cucid.ulpgc.es>